

- 1 LA SPECIFICITE DU GRAND ORIENT > JEAN-LOUIS VALIDIRE
-
- Matière à
Débats**
- 6 LE GADLU A CIEL OUVERT > GEORGES LERBET
Le Grand Architecte de l'Univers reste une notion polémique dans une France imprégnée de laïcité. En Angleterre, par exemple, non.
- 8 AU COMMENCEMENT > MAURICE WEBER
ETAIT LE VERBE ...
Comment sortir du XX^e siècle ? Gilbert Durand, qui avait réhabilité le statut de l'image dans les années soixante, prône la méthode empirique
- 10 MAIS POURQUOI DONC JOB > JEAN-MARC BERLIOUX
LES FASCINE-T-IL TELLEMENT ?
Job est un mythe où le lecteur attentif en apprend beaucoup sur lui-même. Le célèbre biographe Pierre Assouline nous fait partager sa quête et sa récolte.
- 12 LE PUISATIER A EU DEUX FILLES > JEAN-LOUIS COY
Privé de la dimension historique de la première version, celle de Pagnol, le remake de Daniel Auteuil n'est qu'une ennuyeuse bluette.
- 14 L'INNOCENCE QUI FAIT PEUR > JEAN-LOUIS COY
Terence Malik vient d'obtenir la Palme d'Or à Cannes pour son dernier film, *L'arbre de vie* (The Tree of Life). Son premier film réapparaît sur les écrans.
-
- Etudes & Recherches**
- 81 FRANZ LISZT > DIDIER LE MASSON
SOUS LE BANDEAU
Le parcours maçonnique du compositeur et pianiste, né le 22 octobre 1811, en Hongrie dans la ville de Raiding aujourd'hui autrichienne, et mort à Bayreuth le 31 juillet 1886, débute le 18 septembre 1841 à Francfort-sur-le-Main dans la loge *Zur Einigkeit* (L'Unité) où il reçoit le premier grade. Les réponses manuscrites qu'il a faites aux questions qui lui sont alors posées ont été conservées dans les archives, les voici.
-
- IN MÉMORIAM**
- 89 CHARLES PORSET : > JEAN-LOUIS COY
UN VOLTAIRIEN PASSIONNÉ
-
- 90 NOTES DE LECTURE > IRÈNE MAINGUY



17 « LA SPÉCIFICITÉ DU G.O.D.F., C'EST DE LAISSER LA SOUVERAINETÉ AUX LOGES »

Le Grand Maître du GODF a répondu aux questions de la *Chaîne d'Union* en tirant les leçons de la nouvelle situation créée par la possibilité offerte aux loges de l'obédience d'initier des femmes et d'affilier des Sœurs.

> ENTRETIEN :
GUY ARCIZET



25 UNE AFFAIRE DE CONVICTION INTIME

Le Très Puissant Souverain Grand Commandeur du Suprême Conseil du REAA s'interroge sur la notion de mixité. Le débat sur l'initiation des femmes nous ramène, selon lui, à la nécessité du retour à une réflexion individuelle en refusant le catéchisme et les slogans.

> JEAN-ROBERT RAGACHE



31 « LA FORMULE RETENUE PAR LE GODF EST TRANSPOSABLE AUX CHAPITRES DE RITE FRANÇAIS »

Comment le Grand Chapitre Général analyse-t-il la situation créée au GODF par l'entrée de femmes dans l'obédience ?

> ENTRETIEN :
JEAN-PIERRE CATALA



35 AU DÉBUT DU XX^e SIÈCLE, LE GRAND ORIENT REFLÈTE LES PRÉJUGÉS DE LA SOCIÉTÉ

C'est en 1869 que la question de l'initiation des femmes au Grand Orient est pour la première fois posée. Jusqu'en 1914, 12 convents et congrès régionaux se penchent sur le sujet. Les défenseurs du rôle traditionnel réservé à l'épouse dans une société matrimoniale sont majoritaires.

> DENIS LEFEBVRE

● 3



45 UN DÉBAT « QUI NOUS VIENT DU PASSÉ ET TEND VERS L'AVENIR »

« Franc-maçonnerie féminine » ou « franc-maçonnerie mixte » continuent d'être des oxymores pour l'écrasante majorité de la planète maçonnique.

> LAURE CAILLE



57 DE L'INITIATION DES FEMMES ET DE LA MIXITÉ

Le présent dossier ne fait que refléter et synthétiser les positions qui pouvaient être connues en juin 2011. L'article de Peter Bu qu'on lira ci-dessous reprend, nous semble-t-il, la quasi-totalité des arguments des partisans du statu quo.

> PETER BU



67 LE VÉCU MAÇONNIQUE MIXTE ÉCLAIRE LES DONNÉES DE L'INITIATION

La demande du profane frappant à la porte du temple est de progresser, de donner du sens à un vécu qui le laisse insatisfait.

> BRIGITTE CASTELLA